

SACERDOTES

Como consecuencia de nuestros exploros en los Libros de Bautismo y Beceros, 2º y 3º, tenemos recogidos por separado los sacerdotes que regentaban la Parroquial con el cargo de Prior y Tenientes Curas; y los que componían el Cabildo de los Señores San Pedro y San Pablo, con sus cargos de Rector, Secretario, Consiliarios, Claveros, Decano de los Capitulares, a quienes también se nombraban simplemente individuo del Cabildo.

Independientemente del Cabildo, y antes de su constitución, funcionaban los libros parroquiales de Bautismo, Matrimonio y Defunciones, los que nos amplían otros setenta y siete años en el arranque.

Y aún más lejos, podemos pasar al Siglo XVI gracias a los documentos que se conservan referidos a la Encomienda y Fortaleza, que hemos tenido que manejar con motivo de la Restauración del Castillo.

Por adelantado, que en los seleccionados, (16 folios) correspondientes a las Visitas Generales; pero que luego dividían los Visitadores; ya en la Fortaleza; ya en la Casa del Bosque; ya en Siles; ya en la Cofradía de Alta Gracia; y aquí vamos en concreto, no encontramos nada referido al Párroco o Prior de la Iglesia Mayor, etc, entre otras cosas; porque desde 1492, cuando los cofrades de la Virgen de Gracia, deciden edificar Ermita propia en las afueras, al margen del Camino de Toledo; tal vez en el conocimiento que la Orden proyecta edificar un gran templo, como resultó ser el actual de La Asunción; los cofrades y el Prior, no debían hacer muchas meriendas juntos; y a no ser estrictamente necesario algún informe o presencia, las Actas las redactaban los Visitadores por separado.

Una de estas causas, es la única que podemos encontrar en aquella litis que el Ayuntamiento promovió antes los Tribunales, para que la Cofradía de La Virgen de Gracia no fuera solo exclusiva de 25 personas; sino abierta a todos los del lugar, como luego fallaría a su favor la misma Orden de Calatrava.

En aquel expediente judicial, del que yo hice una Cronología; que, por no estar aún publicada, se ha metido entre estos documentos que estamos pasando a ordenador; resumía yo en el Punto nº 10, que titulo: INFORME DE VARIOS TESTIGOS ANTE EL RECTOR DE LA PARROQUIAL, cómo se manifiestan los testigos; y ahora revisando aquella complicada caligrafía, se me ocurre interpretar, que el Párroco sea quien se constituye en “**Juez de Comisión, el Doctor Frey Cosme Ruiz**” ante quien comparecen y declaran

esos testigos; esto, por el año 1556, diciembre 13; y tal vez tengamos ocasión de contrastar en algún Libro Parroquial.

Por el momento, lo damos como tal y lo pasamos a su lugar cronológico

1512, Frey D. Martín Sánchez Manzanares; Prior. Doctor en Teología y Capellán de Su Majestad; quien según D Inocente Hervás y el Documento de la Merced, nuestro paisano Sánchez Manzanares, en previsión de la terminación de la nueva Parroquial, trajo de Alcalá de Henares la nueva Imagen de la Virgen de Alta Gracia.

1521, el mismo Sánchez Manzanares, estaría aún de Prior, cuando se inaugura la Iglesia Parroquial, hoy de La Asunción; entonces de Alta Gracia.

1546-12-10

Con esta fecha, se recoge en la Visita que la Orden gira por este año a la Encomienda, la aceptación que el entonces **Prior de la Iglesia Mayor Parroquial, Frey Xtóbal de León (Cristóbal)** hace de la toma de posesión del Comendador Alonso de Aguilar, que, 53 años después, se esgrime en la litis que se ocasiona con las diferencias entre el nuevo Comendador titular que sustituye al anterior, y el provisional que fue nombrado a la muerte de D Alonso; es decir, D Nicolás de Sosa.

1556-12-13, Frey Cosme Ruiz, como Prior de la Parroquial.

1565.-

El Presbítero **Cristóbal Ruiz**, por sobrenombre el **PERULERO**; que en este año, cuando había vuelto rico de América, costeó la Fundación y obra de reforma en la Capilla de la Transfiguración; según tenemos recogido en el apartado sobre las Capillas de la Parroquial, más ampliamente.

1571, *(por otras citas, este año se produjo el incendio casual tras la procesión del Corpus, que redujo a nada el ornato del templo)*

En otra de las Visitas del año 1571, figura como **Prior, Frey Alonso de Torrecilla;** quien aparece en varios documentos; y después en el año 1589.

1573,

Entre la cantidad de apoderados que se mencionan en un Poder, aparece como **Prior de la Villa, Frey Francisco Ordóñez.**

Con motivo de esa litis que se sustancia en Toledo, Expediente Judicial 6089, se retrotraen en otro momento al año..

1589-5-4; con repetición de Poderes e Inventarios, en los que sale constantemente la supervisión del **Prior, Frey Alonso de Torrecilla, Rector de la Parroquial.**

1592-4-26, Frey Alonso de Torrecilla, vuelve a salir como Prior y Cura Propio en la toma de Posesión del Convento de Clausura, entre otras personalidades que acuden al acto.

1607, En esta Visitación a la Encomienda, no sacamos punta de quien era el Prior; si bien en una disposición sobre la ampliación del callejón que circunda la Parroquial, a efectos de poder circular las procesiones, se ordena la demolición de la casa propiedad del **Capellán Fortún Gómez;** cuyos detalles tenemos recogidos en el Trabajo El Castillo de Manzanares y su Encomienda.

1611, enero: Licenciado D Vicente de Calatayud; Prior y Cura Propio del hábito de Calatrava.

1636, D Francisco Martín Barranco, Protonotario Apostólico y Comisionado del Santo Oficio. Con él, haciendo suplencias, figura D Francisco Martín Barragán.

1637, Licenciado Gil Megía, Cura Teniente

1638, Salvador de la Torre, Presbítero; que figura como lindero de un haza, con otra de la Cofradía y Ermita de San Marcos en la Visita de este año.

1653, Frey Francisco de la Torre Cejudo, Cura Prior.

1673-6-9, Alfonso García de Contreras.

1674-1679, Frey D Alonso Murillo de Chánez y Vélez; del hábito de Calatrava.

1676, Arenal de apellido con sstr^o citado en Becerro 2

1679-1686, D Alonso de Arroyo Torres.

1686, D Alonso de Ibarra y Rincón.

1688, Rector, Ld. M^o Peral y Belasco.
Secretario, Dionisio Joseph Fc^o Ms.

1689, Rector, Ld° Fc° Ant° de Medina y Serrano.
Secretario, Bar. (Bartolomé) Baptista de León.
Lcd° Izquierdo

1690, Rector, Bartolomé Baptista de León.
Secretario, Núñez Caballero, (ilegible el nombre)

1691, No hay Acta por este año.

Año 1.693 Rctr. Ld° Manuel González Camacho
Ssct° Dionisio Joseph.

Año 1.694 Rctr. Ld° Alfonso López Zegros.
Ssct° Fc° At° de medina Serrano.

Sigue de Párroco D Alonso Ibarra Rincón.

Año 1.695 Rctr. Ld° Isidoro Fc° de Medina Núñez.
Ssct° Ld° Dionisio Joseph Maz. (después dicen Martínez)

Año 1.696, Rctr. Ld° Pedro López Ximénez.
Ssct° Dionisio Joseph Fc° Martínez (aquí se aclaran las abreviaturas)

Año 1.697, Rctr. Ld° Martín de Arenas Jumilla
Ssct° Dionisio Joseph Fc° Martínez.

Año 1.698, Rctr. Ld° Sebastián Sánchez Adam.
Ssct° Dionisio Joseph Fc° Mtnz.

Año 1.699, Rctr. Xbal (Cristóbal) de Madrid Zatigueño.
Ssct° Martín Arenal Jumilla.

Año 1.700, Rctr. Ld° Agustín Ruiz Nieto.
Ssct° Dionisio Joseph Fc ° Martínez.

Año 1.701, Rctr. Ld° Dionisio Joseph Fc°.
Ssct° Sebastián Sánchez Adam.

Año 1.702, Rctr. Ld° Fc° Antonio. Serrano.
Ssct° Antonio Rodríguez de la Manzanara

Año 1.703, Rctr. Ld°. Xbal (Cristóbal) Cuenca Manzanares.
Ssct° Dionisio Joseph Fc° Matnz.

Año 1.704, no aparecen actas hasta el 1.710

Año 1.705

Año 1.706 Sí aparece como Párroco, Frey D Juan Triviño de Quesada, del hábito de Calatrava.

Año 1.707

Año 1.708, otra vez Párroco, D Alonso Ibarra.

Año 1.709

Año 1.710, Rctr. ..Marcos Núñez de Alises.

Ssct° Fc° Ant° de la Peña.

DECANO Agustín Ruiz Nieto.

Año 1.711, Rctr. Sebastián Sánchez Adam.

Ssct° Marcos Díaz Benito de la Huerta.

Dcn° Agustín Ruiz Nieto.

Año 1.712, Rctr. Ld° Joseph Villa.

Ssct° Ld° Andrés Díaz Benito (en la firma dice Andrés Fc° Díaz de la Huerta. El apellido que subsiste hoy, es Díaz Benito de la Huerta)

Decano Agustín Ruiz Nieto.

Año 1.713, Rctr. Ld° Isidro Fc° de Medina Núñez.

Ssct° Ld° FcQ At° de la Peña.

Decn° Agustín Ruiz Nieto.

Consiliarios: D. Rodrigo Salcedo de Morales, y

At° Rodríguez Manzanares.

1.714, Rctr. Ld° Rodrigo Salcedo.

Ssct° Ld° Antonio Ibáñez.

Consl° Ld° At° Rodríguez Manzanares.

Año 1.715, Rctr. Ld° At° Rodríguez Manzanares.

Ssct° D. Agustín Ibáñez.

Cnsls. Fc° At° de la Peña, y

Fc° González Porras.

Año 1.716, Rctr. Fc° Manuel Capilla.

Ssct° Alfonso Márquez Núñez.

Decn° Agustín Ruiz Nieto

Cnlss. Fc° de la Peña y

Juan González Torres.
Prior y Cura Propio, Frey D Eusebio Zamorano de Funes.

Año 1.717, Rctr..Juan Manuel González del Moral.
Ssct° Joseph Muñoz Redondo.
Cnls. Fc° de la Peña y
Fc Muñoz Porras.

Libro 16 de Bautismos; desde el 20 de febrero de 1.718, y firman como
Tenientes: Marcos Díaz.
Juan Márquez Núñez de Alises, y
Antonio Rodríguez Manzanares -14-6-1.722-

Año 1.718, Rctr. Francisco Muñoz de Porras.
Ssct° Fc° Manuel Capilla.

**Tenientes Curas; Marcos Díaz, y
Juan Marcos Núñez de Alises.**

Año 1.719, Rctr. Cristóbal de Cuenca.
Ssct° Fc° Muñoz de Porras.
Cnsls. Ld° Isidoro Medina, y
Fc° de la Peña.

Año 1.720, Rctr. Isidoro de Medina Núñez.
Sst° Francisco Muñoz Corpas.
Cnls Cristóbal de Madrid Catiguero.
D. Rodrigo Salcedo.

Año 1.721, Rctr.. Id° Andrés Díaz de la Huerta.
Sst° Fc° Muñoz Porras.

Año 1.722, Rctr. Fc° Ant° de la Peña.
Sst° Cristóbal de Cuenca Manzanares.
Conls. Fc° At° Serrano, y
D. Pedro Ibáñez.

Teniente Cura: Antonio Rodríguez Manzanares.

Año 1.723, Rctr. Julián Díaz de la Huerta.
Sst° Alfonso Jiménez.
Cnls. D. Joseph Villarreal,
D.Pedro Iváñez (así figura)

En estos seis años, hemos tenido cuatro veces nuevo Prior; y como cosa curiosa para consultar, hallamos al folio 400 la documentación de un retablo a S. Raimundo con la autorización Real, que fecha Su Magestad en Balsain a 10 de agosto del año 1.723. (Hemos ya ofrecido antes este Trabajo monográfico)

(1723-1726) Libro 17 fechado el 26 de enero de 1.723, no figura Prior al principio.

1724,

En otra de las Visitas de la Orden, se nos da como Rector de la Parroquia a Frey Alonso de Ibarra.

Luego localizamos a tres sacerdotes más a lo largo de seis años.

Tenientes: Juan Rodríguez Manzanares, y Alfonso Márquez Núñez de Alises.

Con licencia bautizan Marcos Díaz de la Huerta.

Pedro Ibáñez Pb° (25-2-1.725)

1725: Ld° Manuel González de Torres -8-2-1.725-

1726-2-8, Licenciado Manuel González de Torres.

1726-11-23, Fray Manuel de Santa Isabel, religioso y confesor de este Convento de Concepcionistas franciscas, bautiza con licencia del Prior. Y pocos días después, lo hace también con licencia, Fray Agustín de (*San Pablo, debe ser por lo que sigue*)

1726-11-1, Fray Manuel de Santa Isabel, religioso de S. Francisco confesor del Convento.

Fray Agustín de S. Pablo, religioso y confesor del anterior convento.

Nuevo Prior en 17-4-1.726, dice Rector y Cura Propio frey D. Tomás Agustín del Rincón del hábito de Calatrava.

(1726)

Nuevo Prior en 24-11-1.726, frey D. Eusebio Zamorano (Funes, añade en la firma) Rector y Cura Propio del hábito de Cltv^a.

1726.

Rector, Licd° Isidoro Fd° de Medina Núñez.

Sst° D Cristóbal de Cuenca.

Csnlrs D Rodrigo de Salcedo Quintanilla, y

D Francisco Muñoz de Corpas y Olinó.

1727 no conserva Acta del Cabildo

(1728)

Nuevo Prior en 3-11-1.728 frey D. Francisco Cardós Therán. Rector y Cura Propio del hábito me Calatrava. (Y al año siguiente. ya no estaba; porque figura D Eusebio Zamorano como veremos.

Rctr. Francisco Muñoz Porras
Sstº Diego Antonio García Camarenas.
CCnslrs Andrés Ángel Briceño, y
Pedro Iáñez.

(1729)

Nuevo Prior el 4-12-1.729, otra vez D. Eusebio Zamorano como Rector y Cura Propio del hábito de Calatrava.

Rctr. Juan Manuel González de Torres (por ausencia de la villa de D. Francisco Muñoz Porras)
Sstº Cristóbal de Morales.
Cnslrs Alfonso Márquez Núñez, y
Andrés Ángel Briceño, otra vez.

(1730)

Libro 18. Empieza el 18 de marzo de 1.730 y dice en la primera hoja:
" Prior Torres " Entendemos el mismo del 19, Alonso Torres Daza.
Tenientes: Alfonso Márquez Núñez de Alises.

Del Cabildo, falta Acta por este año.

Y citado en Becerro 2 como secretario Isidro Serrano de Medina.

Y misma cita, Lcdº Ruiz Hernández al folio 19

1731, Frey D Alonso Daza de Torres; como interino.

Rctr. D Andrés Ángel Briceño.
Sstº D Diego García Camarena.
Cnslrs Cristóbal de Morales, y
D Pedro Ibáñez.

(1731)

Nuevo Prior y Rector en 15-3-1.731, porque dice: frey **D. Eusebio Zamorano Rector y Cura Propio.**

El 4-12-1.732, firma un bautizo como cura Interino, Alfonso Daza de Torres, que, de no ser por esta aclaración, hubiéramos entendido había error y cambio entre el primero y segundo apellidos, que son justamente los del Rector pero en otro orden, primero Torres y luego Daza, y se suponen familiares quizá sustituyéndose en, alguna ausencia del Prior.

1732

Rctr. D Alonso de la Hera Caminero.
Sstº Francisco Muñoz de Porras.

1733, Licenciado Frey D Alonso de Torres y Guzmán; de la Orden de Calatrava. Rector y Cura Propio.

Rctr. Cristóbal de Cuenca Manzanares.
Sstº D Rodrigo Salcedo Quintanilla.

1734

Rctr. Juan Manuel González de Torres.
Sstº Diego Antonio García Camarena.

1735, Doctor don Juan José Nieto Salcedo Frías.

RRctr. Alfonso Márquez Núñez.
Sstº Diego Antonio García Camarena.

1736

Rctr. Pedro Ibáñez.
Sstº Diego Antonio García Camarena.
Decano, D Rodrigo (Salcedo Quintanilla; quien ya sustituía a D. Agustín Ruiz, por su vejez.

(1737)

Libro 19, Fechado el 10 de marzo de 1737.

Prior: Frey D. Alonso Torres y Daza.

Tenientes: Juan Joseph Nieto Ruiz Salcedo, que en otro lugar, se amplía su apellido añadiendo FRIAS y MERINO, y anteponiéndole el titulo de Doctor.

El 6-3-1.737 bautiza con licencia D. Santiago Acuña, Pbº.

Rctr. D Cristóbal de Morales.
Sstº Diego Antonio García Camarena.
Decano, D Rodrigo Salcedo Quintanilla.

1738, vuelve Fey D Alonso de Torres y Guzmán.

Rctr. D Thomás de la Mata.
Sst° Diego Antonio García Camarena.
Dcn° Rodrigo Salcedo Quintanilla.

1739-12-14, Frey Juan Manuel Carneros. Rector y cura Propio; del hábito de Calatrava.

Sst° Diego Antonio García Camarena.
Dcn° D Rodrigo Salcedo; (pero no hay Rector)

En 1-2-1740 bautiza con licencia D. Juan Rodríguez; Manzanares pb°.

El 3-2-1.740, frey Domingo Blázquez y Arroyo, religioso de S. Francisco y Confesor en este Convento

Rctr. Andrés Ángel Briceño.
Sst° don Diego Antonio García Camarena.
Dcn° D Rodrigo Salcedo Quintanilla.

1741

Rctr. D José Bonifacio de Villarreal y Camacho.
Sst° Diego Antonio García Camarena.
Dcn° D Rodrigo Salcedo quintanilla.

En 29-5-1.742, firma como cura Teniente Frey Manuel de Ocaña, religioso de S. Francisco.

Rctr. D Francisco Antonio Serrano de la Capellana.
Sst° D Andrés Manz. Desdentado.
Dcn° D Juan Rodríguez Manzanares.

1743

Rctr.D Isidro de Medina.
Sst° D. Andrés Manz. Desdentado.
Dcn° Juan Rodríguez Manzanares, y
D Diego Antonio García Camarena, para reajuste del Archivo.

(1744)

Libro 20, Que empieza el 9 de junio de 1.744, siendo

Prior: Frey Alfonso Torres Daza.

Tenientes: Alfonso Manuel Guerrero.

Alfonso Joseph Navarro Márquez.

Manuel Fd° Sáez.

Rctr. D Manuel González de Torres.
Sstº D Andrés Manzanares (por primera vez completo) Desdentado.
Dcnº Juan Rodríguez Manzanares.

1745

Rctr. D. Francisco Muñoz de Porras.
Sstº Francisco Antonio Serrano.
Bartolomé Sánchez de la Casera Bº 2
Juan de los Reyes como echarme
Juan Francisco Barranco, y, ...
Pedro Barranco

1746

Rctr. D. Andrés Manzanares Desdentado.
Sstº Francisco Antonio Serrano.
Dcnº D Juan Rodríguez.

1747

Rctr. Diego Antonio Camarena.
Sstº Francisco Antonio Serrano

1748

Rctr. D. Juan Tomás de la Mata.
Sstº Francisco Antonio Serrano.

1749, no aparece Acta por este año.

1750

Rctr. D Joaquín Bonifacio Villa(rreal en otros)
Sstº Francisco Antonio Serrano.

1751

Rctr. D. Pedro Ibáñez.
Sstº Juan Mathías González del Moral.

(En la portada del Libro 21, dice:

“El año de 45 dejaron de ser curas D Andrés Rodríguez de la Paz, y D Andrés Mateos” (sobrentendemos que, curas al servicio de la parroquia.) Firma D. Cristóbal Ruiz de la Paz.

Al margen del folio 245 vtº de este libro, hay notación musical.

(1752-1757)

Libro 21, Comprende desde el 13 de abril de 1.752. al 28 de mayo de 1757.

Tenientes: D. Manuel Fd° Sáez.

D. Alfonso Joseph Navarro.

Rctr. D Andrés Ángel Briceño.

Sst° Matías González del Moral.

1753

Rctr. D Alfonso Joseph Navarro y Marquina.

Sst° D. Matías González Moral.

Dcn° D Joseph Bonifacio.

1753, Ssct Francisco Durán, citado en Becerro 2

1754

Rctr. Juan Joseph Nieto y Salcedo.

Sst° Juan Mathias González del Moral.

1755, falta Acta por este año.

1756

Rctr. Juan Fernando Sáe.

Sst° Francisco Antonio Serrano.

1757

Rctr. Joseph Mathías García González.

Sst° Juan Mathías González del Moral.

Dcn° Francisco Muñoz de Porras.

(1757-1764)

Libro 22, Que abarca desde 1 de junio de 1.757 al 16 de enero de 1.764; dice:

RECTOR: D. Juan Manuel Carneros de la Orden de Calav^a.

Tenientes.: Pedro José Novés Aguilera.

Miguel Fc° Bermúdez.

Bautizan con licencias del Cura Propio, el Presbítero D. Alfonso Joseph Navarro (-16-8-57-), y el religioso Mercedario, Fr. Manuel de la Concepción.

(3-9-57)

1758

Rctr. D. Francisco Muñoz de Porras.
Sstº D Juan Mathías González Moral.

1759, no hay Acta. Ni en 1760, porque estaba enfermo el Rector según la que sigue.

1761, Frey D Nicolás de la Cueva y Forcallo; del hábito de Calatrava, Rector interino.

1762, Frey D Juan Francisco Loma y Rojas.

Rctr. D Juan González del Moral.
Sstº Francisco Sánchez Rico.
Dcnº Francisco Muñoz de Porras.

1763

Rctr. Juan Joseph Nieto.
Sstº Pedro Joseph Novés y Aguilera.
Cnsls Andrés Martín Desdentado, y
Francisco Sánchez Rico.

(1764)

Libro 23, Empieza en 1.764, y figuran:

Prior: Juan Fcº Losa y Rojas.

Tenientes, Manuel Fdº Sáez Carrasco.

Miguel Fcº Bermúdez.

1764, Frey Juan Merino; rector interino.

Rctr. Narciso Navarro y Marquina.
Sstº Alfonso Joseph Navarro.

Como Párroco interino un tiempo, Juan Merino.

1765, Frey D Manuel de Oviedo; del hábito de Calatrava. Rector y Cura Propio..

Rctr. D Andrés Martín Desdentado.
Sstº Joseph Antonio García Camarena.

1766 Rctr. D. Miguel Mateos y Mejía.
Sstº Joseph Antonio García Camarena.

(1767)

Libro 24, Empieza el 12 de abril de 1.767 (nótese que va en sentido decreciente la numeración)

Prior: Oviedo

Tenientes, M. Fdz. Sáez y

Miguel Fcº Bermúdez.

1767 Rctr. Francisco Sánchez Rico.
Sstº Francisco Camacho y Porras.

1768 Rctr. D Joseph Antonio de Vera y Porras.
Sstº Miguel Francisco Fernández.
Dcnº acctºl D Francisco Antonio Serrano, por enfermedad del titular.

De 1769, a 1783, no aparecen Actas del Cabildo; reanudándose en 1784 según el Libro Becerro Tercero.

(1770)

Libro 25, que empieza el 12 de abril de 1.770, siguen los mismos sacerdotes.

Prior, Oviedo

Tntes. Sáez y Bermúdez; en cuyo periodo ya hemos dicho no hay memorias del Cabildo.

El Libro nº 26 fechado en agosto de 1.779, que enlaza justo con el que falta y nos dejaría a la altura deseada.

Dice en la primera hoja de este libro 26 .

Prior, frey D. Manuel de Oviedo y Buenhache

Tenientes: Manuel Fdº Sáez Carrascón.

Miguel Fcº Bermúdez, y

D. Cristóbal Rodríguez.

También aparece la firma en un Bautismo que hace con licencia del prior, D. Pedro Díaz Pinés, Pbº.

1784 Rctr. D Cristóbal Rodríguez Paz.
Sstº Calero. (no dice más la firma)

Comisionados “para poner a golpe de vista el archivo”:

D Tomás Ruiz de Alarcón.

Antonio Sánchez Garrido. (que eran curas Teniente)

1785-7-4, Prior: Manuel Fernández Sáez Mateos; quien con los demás que figuran en el espacio destinado al Cabildo, se habían reunido en la Sacristía Vieja, o Pequeña, para entendernos; a tratar de la contribución de la mesa común para la Casa de los Zumárragos, en la calle de los Cañameros.

Rctr Pedro Novés.

Sstº Francisco Sánchez Rico.

Capitulares..¿ de los que solo aparecen las firmas de MORAL / JIMÉNEZ / RICO / BERMÚDEZ / CAMACHO / GUIJARRO / ABAD / CAÑADAS / CENTENO / MATHA / PINÉS / CALERO / LOPEZ / y el que firma de Secretario, Rodríguez; diecisiete en total.

1786

Rctr. D Francisco Sánchez Rico.

Sstº D Cristóbal Rodríguez de la Paz.

Dcnº Manuel Fernández Sáez.

1787-2-9, En la Portada del Libro 29 de Bautismo, dice:

Prior Frey D Manuel de Oviedo.

Tnts D. Manuel Ruiz Constantino, y

D José Antonio Serrano del Rey.

Rctr. Fernando Centeno.

Sstº Alfonso López Mateos.

Dcnº Manuel Fernández Sáez.

1788

Rctr. Francisco Martín Calero.

Sstº Cristóbal Rodríguez de la Paz.

Dcnº M Fº Sáez

1789—5-27, D Francisco Camacho Zarrascón, es quien contesta al Cardenal Lorenzana, el temario de capítulos pedidos en la relación parecida a la que doscientos años antes pidiese Felipe II. Suponemos que este D Francisco, era sacerdote.

1789

Rctr. Pedro Díaz Pinés.

Sstº Cristóbal Rodríguez de la Paz.

Dcnº Manuel Fernández Sáez.

1790

Rctr. Francisco López Mateos.
Sstº Francisco Martín Calero.
Dcnº M. F Sáez.

1791-7-2, firma como secretario accidental Bartolomé Gómez Largo.

Rctr. José Sánchez Hervás.
Sstº Francisco López Mateos.
Dcnº Manuel Fernández Sáez.

1792

Rctr. Francisco Sánchez Rico.
Sstº Pedro Díaz Pinés.
Dcnº Manuel Fdz Sáez.

1793

Rctr. Cristóbal Rodríguez de la Paz
Sstº Pedro Díaz Pinés.

1794

Rctr. Francisco Martín Calero.
Sstº Francisco López Mateos.

1795

Rctr. Pedro Díaz Pinés.
Sstº Cristóbal Rodríguez de la Paz.
Dcnº Manuel Fdz Sáez.

1796

Rctr. Francisco López Mateos.
Sstº Cristóbal Rodríguez de la Paz
Dcnº Manuel Fernández Sáez.

1797-11-20 Cura Interino, D, Manuel Ruiz Constantino.

Y con licencia, bautiza don Francisco Antonio Núñez Nieto.

Rctr. D. Joset Sánchez Hervás.
Sstº D. Manuel Ruiz Constantino.
Dcnº Manuel Fdz Sáez.

1798-1-19, por diez meses, Cura Ecónomo, Frey Francisco Malfeyto.

Tnte. D. Manuel Ruiz Constantino.

Rctr. Francisco Antonio Núñez Nieto.

Sst° Alfonso Naranjo.

Scn° Manuel Fdz Sáez.

1799-5-28, la primera firma de D Pedro Álvarez de Sotomayor como Prior en un bautizo.

Rctr. Francisco Calero Laguna.

Sst° Manuel Ruiz Constantino.

Dcn° Manuel Fdz Sáez.

1800-11-3, como Teniente, D Antonio de Lara.

Rctr. D. García Juan de Castro.

Sst° José Sánchez Hervás.

Dcn° D. Manuel Fernández Sáez Carrascón.

1801, hay escrito del Cabildo; pero no relacionan la entrega de poderes.

1802, también hay movimiento; pero no la relación de cargos.

1803, donde aparecen otros cuatro escritos sin relacionar los cargos.

1804, sí aparece un escrito donde firma como Secretario D Alfonso Ramón de la Torre.

1805

Rctr. Rodríguez, solamente.

Sst° Antonio de León.

Dcn° Novés; por donde vemos que hay variaciones aunque no aparezcan los documentos.

1806-3-3, Primer Teniente Cura, D Francisco Marín Calero; además, Comisario del Santo Oficio de la Inquisición; que está supliendo a Sotomayor desde junio de 1804, a marzo de 1808, que vuelve del Colegio Mayor de Salamanca, donde lo había mandado la superioridad.

1806

Rctr. Ilegible

Sst° Alfonso de la Torre.

Dcn° Novés.

1807 Sst° Manuel Sanz Cantalejo (Sánchez Cantalejo entendemos nosotros)

1808

Sst° Tomás Ruiz de Alarcón.

1809

Sst° Alvaro Josef Enrique (así escrito)

1810, hay escritos, pero no relación de cargos.

1811

Sst° Pedro Antonio Pinés y Almagro; luego sí hubo traspaso de cargos.

1813-4-4, bautiza con licencia Fr. Alfonso Serrano Oliver, Religioso observante de San Francisco.

**Tnts D. Manuel Ruiz Constantino, y
D. Tomás Ruiz de Alarcón.**

1814-2-26, bautiza con licencia D Pedro Malpica Cabellos.

1814-4-1, fallece Fray José López de los Mozos; religioso profeso de San Francisco; hijo legítimo de Alfonso y teresa Sánchez-Migallón, de esta vecindad.

1814-12-21, fallece Fray Antonio Capilla; religioso de la Orden de San Francisco: hijo legítimo de Juan José y María Guijarro.

1818, hasta este momento, desde 1811, no teníamos nada del Cabildo; y el resurgir es breve. Aquí aparecen los cargos siguientes:

Rctr. Francisco López Mateos.

Sst° Pedro José Díaz Pinés.

Dcn° Francisco Martín Calero. (que debe ser el mismo que en otro sitio dicen ser Marín.)

1819

Rctr. Isidro Malpica Cabellos.

Sst° Gabriel Ivan Vázquez.

Dcn° Francisco Martín Calero.

Y aquí se acaba la historia en este Libro Becerro Tercero, ignorando si tuvo más vida este Cabildo de los Señores San Pedro y San Pablo; al que ya vemos renqueando después de la Invasión Francesa.

Contando que el libro 27 de Bautismos, ya dijimos no está actualmente, en el Archivo, aunque hemos escrito incluso al que fue anterior Ecónomo en el Capítulo pasado de los Padres Capuchinos, P. Estanislao de Villaldavín, que publicó unos trabajos en Siembra sobre nuestro archivo, partiremos del Libro de Matrimonios para situar al Párroco y Tenientes Curas; intercalándolos con negrita, para conocer que estos no pertenecen al primer trabajo, sino al segundo.

Estas anotaciones que fuimos haciendo de los Libros consultados. Después, confeccionamos un fichero por apellidos, con 287 fichas; y de todo ello, se nos ocurrió presentar un paralelo por años, en dos columnas: La primera vertical, para los Párrocos, o Curas Propios; y la segunda, para el Cabildo; que acabamos de modificar al no tener cabida en el ancho de la pantalla.

NOTA: Como ya han pasado muchos años desde la recopilación, sin reanudarla, y por otra parte, uno de los Párrocos “in sólido”, Don Jesús Palop, publicó en siembra una Relación de Párrocos, hasta nuestros días, parece que hubiera interpretado el sentir de mi falta, y lo que en mis últimas líneas decía yo, al referirme que lo restante solo tocaría a los Cargos Parroquiales, ya que el Cabildo desapareció.

Bien es verdad, que Don Jesús se refiere solo a los Párrocos sin tener en cuenta los Tenientes y Coadjutores; por cuanto se nos ocurre reanudar la recopilación y terminar, Dios mediante, lo que un día nos propusimos.

El Libro 13 de Matrimonios, nos sirve de enlace con el anterior Trabajo; pues que lo dejamos en 1819; y éste, continúa el 1820, abarcando 11 años; es decir, hasta 1831.

En él nos aparecen sacerdotes que hemos tenido ocasión de conocer en posteriores libros, según el orden descendente que hemos traído; en

1820-6-14, ya nos sale D Antonio de Lara como Teniente Cura. Y, en

1820-6-19, que es la tercer acta, firma D Antonio Sánchez Garrido como Teniente también; la primera vez.

1822-7-27, cuando bautiza D Pedro Malpica Cabellos, que estaba de Párroco en Villarta, nos dice que lo hace con autorización de nuestro entonces **Párroco, D Domingo Rodríguez; Cura Propio; añade la inscripción.**

1823-4-25, D Sebastián Malfeyto; Cura Teniente.

1823-10-6, D Antonio Gallego, actúa aquí con licencia del Párroco todavía; que luego le veremos como Teniente. A partir de aquí, dejan de verse las firmas de Sánchez Garrido.

1824-8-13, D Miguel Izquierdo, firma con licencia del Rector y Cura **Propio, D Sebastián Malfeyto**; quien el año anterior, era Teniente; pero a los cuatro meses, ya figura otro Párroco; pues en

1825-12-31; es decir, el último día de ese año, al oficiante, le autoriza, según **el Acta, Frey D Ignacio Casquete del Prado, del hábito de Santiago; Cura Propio** de la Parroquial en esta fecha.

1827-7-23, D Gonzalo Camacho Villanueva, firma aquí como Teniente.

1831-1-7, D Antonio Zamorano y Zambrano, inicia sus firmas con el cargo de Cura Propio; que, al finalizar este Libro 13 el 27-11-1832, seguía.

Libro 14, que solo abarca 10 años; desde 1831, a 1841. Me parece que es en la segunda hoja, donde sale un viejo conocido de libros posteriores:

1831-12-5, D Gonzalo Camacho Villanueva; quien aquí, firma como Teniente Cura. Y cinco días después,

1831-12-10, D Antonio de Lara, también como Teniente. Y en la siguiente,

1832-4-23, quien casa con licencia del Párroco, lo redacta explícitamente, diciendo que lo es en ese momento, **Frey D Antonio Zamorano y Zambrano**. A quien unas actas después, nos añaden que pertenece al Orden de Montesa; así, en masculino; cuando tenemos muy manido lo de la Orden de Calatrava; de Santiago; pero siempre con el artículo femenino, **la**.

1835-12-23, D Miguel Izquierdo, aparece por la descripción, como Cura Ecónomo. Y, en

1838-9-19, D Antonio Gallego, parece firmando como Teniente; tal vez en sustitución del otro Teniente, D Antonio de Lara; que a partir de este momento, desaparecen sus firmas del libro de actas. Y, en

1840-10-14, D Juan José Montero Ortega, figura como Prior; por cuanto se supone que Zamorano y Zambrano, habría terminado la suplencia.

Y así terminamos el Libro 14, pasando al 15; que ha perdido las pastas y encuadernación; estando los cuadernillo amparados en dos tapas de cartón con cintas; de las que antes llamábamos legajos.

Aunque este Libro 15 tiene casi el mismo volumen que el anterior, solo encontramos una variación en la plantilla parroquial; que se produce, en

1841-11-13, con D José Cándido Peñafiel, con no muy buena caligrafía, que, comienza aquí a figurar como Cura Propio.

Libro 16; desde 1851, a 1858.

1851-11-7, D Gonzalo Camacho Villanueva, sigue como Teniente. Y,

1852-1-7, D Antonio Gallego; quien apareció en el Libro 14, también.

1852-1-12, D José Cándido Peñafiel, ya es Párroco.

1853, casa con licencia D. Antonio Guijarro; a quien después veremos en la plantilla; a la cual, sí pertenece como Teniente D Pedro José Capilla.

1855-11-16, D Juan Alfonso Bellón, aparece como Teniente Cura.

1856, lo hace D Sebastián Sánchez Blanco, con licencia.

1857, también D Juan Manuel Abad, quien repite mucho; con licencia. Y,

1858-6-7, D José Díaz de Lope Díaz, firma como Teniente.

Libro 17, que abarca desde 1859, a 1864.

1859-4-18, contiene una firma de D Juan Antonio Bellón, que actúa varias veces luego, pero aquí, parece entenderse como Encargado de la Parroquial.

1859-5-4, D José María García, aparece por primera vez en este Libro 17, como Teniente Cura.

1860-2-13, D José Antonio Carmona, que ya antes había firmado alguna vez, dice el Acta que casa con licencia; pero que vive en la villa. Igual que,

D Antonio López Camacho; otro residente no de la plantilla Parroquial, pero con alguna Capellanía o Beneficio que no nos dicen.

1862-2-5, D Antonio Guijarro, aparece aquí como Teniente, primera vez.

Libro 18, muy voluminoso al encuadernarlo, que abarca desde 1865 a 1877

Tiene un buen detalle recopilativo, al anunciar en la portada del cuadernillo, que al momento de abrirlo, los servidores o encargados de la Parroquia, son:

Doctor D José María Carramolino; Rector y Cura Propio; y Tenientes:
D Pedro José Roncero (y Rodríguez en libros posteriores) y,
D Antonio Guijarro.

A pesar de lo voluminoso que se presenta, con esta advertencia, se nos ocurre que el explorar nos va a resultar más sencillo con solo analizar las firmas diferentes a las de estos tres titulares, y mirar si casan con licencia, ó, porque pasan a la plantilla oficial.

Como en este último explorar, lo estamos haciendo desde el número más alto, hacia atrás; es decir, regresando en la numeración; inmediatamente, al ver la aparición de alguna firma conocida, de sacerdote que aparece varios años después, pensamos que en este caso, puede ser la primera de su identificación; como nos ocurre en....

1865-8-20, con la de D Sebastián Sánchez Blanco; que, firma primera vez en este Libro 18 con licencia, y después será Coadjutor.

1868-6-20, D Antonio Mascaraque, firma primera vez como Teniente; lo que nos hace suponer que ha sustituido a uno de los anteriores; y así podemos comprobar a lo largo del Libro, que a partir de este momento, el otro Antonio, D Antonio Guijarro, desaparece. Y, en...

1869-11-8, D Cipriano Sánchez Agúndez, aún continuando Carramolino de rector y Cura Propio, al firmar este Acta de casamiento, se dice de él que ha proclamado las “amonestaciones” indicadas por el Concilio de Trento, como Vicario y Juez Eclesiástico de la Parroquia.

1873-6-9, Licenciado D. Hilario Vázquez, firma como Cura Propio.

1876-2-3, D Juan Antonio Antequera, firma como Cura Teniente.

1876-7-11, D José Jiménez, casa con licencia, haciendo constar en el Acta, que es Vicario de las Religiosas de la Inmaculada Concepción Franciscas; es decir, nuestras Monjas de Clausura.

1876-4-2, D José Díaz de Lope Díaz, lo hace como Teniente Mayor; lo que, a pocas fechas del anterior, nos hace suponer una renovación de los cargos; porque otros tres meses más, en

1876-7-9, Francisco Jiménez, aparece firmando como Teniente Cura; y,

1876-7-11, dos días más, lo hace D Cayetano Alcarazo; produciéndose así, la renovación que decíamos antes; puesto que dejan de actuar, quienes a principio de este Libro 18, lo hacían; quedando de los antiguos, D Pedro José Roncero, y el Rector Carramolino; y en la penúltima Acta,

1877-11-7, D Sebastián Sánchez Blanco con solo licencia; cerrando así este Libro 18, que, desde el principio nos pareció concreto de examinar.

Libro 19, de 1877 a 1887, diez años; donde aparece como vicario Valero Sánchez-Cantalejo; e Inmediatamente aparece por primer vez, la firma de D Sebastián Sánchez Blanco, como Coadjutor.

1877-11-19, D Juan Antonio Antequera, sale como Coadjutor; y más adelante, le titulan con la fórmula más antigua de Teniente Cura.

1878-9-16, D Bernardo Vegas y Valero; Doctor en Teología y Vicario; que debió ser provisional; ya que a los cuatro meses, firma otro con este cargo.

1879-1-8, D Gregorio Almagro Rivas, es el nuevo Vicario que decíamos.

1879-4-14, D Pedro José Roncero y Rodríguez, firma con licencia varias veces, luego era residente; pues al poco, ya figura como Coadjutor.

1882-8-20, es D Pedro José Carrascosa, Obispo de Zoara; luego dimisionario ya, quien casa varias veces en este Libro 19.

1884-5-5, D Patrocinio Beltrán, lo hace aquí con licencia; pero luego sale como Coadjutor; pues sería residente sin duda.

1885-3-27, D Julián Benito, empieza a firmar como Coadjutor; y seguirá.
1885-7-9, D. Patrocinio Beltrán, entra como Coadjutor, y desaparece de las firmas, la de D Sebastián Sánchez Blanco.

Libro 20; que empieza en 1887-5-25; y termina en 1897-5-31; donde ese mismo día, D Patrocinio Beltrán y Juárez, casa en calidad de Coadjutor de la Parroquia. E inmediatamente, la firma de
D Julián Benito; quien sigue muchos años después como Coadjutor.

1887-7-17, D Gregorio Almagro y Rivas, figura como Rector y Vicario; quien pasados casi dos años, será sustituido en

1889-3-15, por D Ruperto Díaz Pavón, primera vez como Vicario.

1892—3-27, D José María Zúñiga, siempre con autorización, aparece bastantes veces firmando; luego sería residente por Capellanía o Beneficio.

1895-8-4, D Isidro Arroyo Chacón, ya aparece como Capellán de las Monjas Concepcionistas Franciscanas de Clausura.

1895-3-1, D Francisco Valero y Sánchez-Cantalejo, hace su aparición en este Libro como Coadjutor de la Parroquia; lo que aclara las veces que habíamos visto su firma muchos años más próximos a nosotros.

1896-3-1, D Francisco Valero y Sánchez-Cantalejo, firma como Coadjutor.

El Libro 21, no presenta variaciones en los titulares; es poco voluminoso.

Libro 22, que abarca desde 1901 a 1907; poco voluminosos.

1901-2-5, D Ruperto Díaz Pavón, aparece primera vez como Ecónomo.

1901-2-10, D Dimas López y González Calero, ya está de Coadjutor.
Y D Julián Benito también.

1901-8-4, D Alfonso González Calero y Saldaña, casa y firma con licencia.

1901-9-21, D Isidro Arroyo Chacón, lo hace con licencia; pero no dice todavía que sea Capellán de las Monjas, como después nos saldrá.

1902-11-23, D Ramón Prado y Cabezas, figura aquí como Arcipreste; luego se ha corregido la provisionalidad como Ecónomo de D Ruperto.

1903-5-2, D Isidro Arroyo Chacón, ya figura como Capellán 1ª vez.

Y D Francisco Valero Sánchez-Cantalejo, inicia en este Libro su aparición; que se repetirá muchas veces en muchos años.

1904-4-11, D Patrocinio Beltrán y Juárez; de quien hemos de decir poco más o menos que del anterior; pues si ser Coadjutor, firma muchas veces.

1905-11-8, D Demetrio Sobrino y Rodríguez, es nuevo Coadjutor; y

1905-12-3, Lic D Inocente Hervás y Buendía, aparece como Párroco por primera vez en este Libro.

1907-6-13, empieza el Libro 23; y abarca hasta 192; firma primera vez como Coadjutor,

D Francisco Valero, y Sánchez Cantalejo nos dirán después.

1907-6-30, D Ruperto Díaz Pavón, actúa ahora como Vicario; tal vez por sustitución a D Inocente Hervás.

1907-7-26, Julián Benito; quien seguirá luego muchos años, firma aquí por primera vez como Coadjutor.

1909-7-16, D Ruperto Díaz Pavón, sigue Ecónomo. Y al final de este Libro 21, llegando al año 1911, dejan la mitad de hojas sin utilizar, tal vez por variación en el formato; lo que nos extraña bastante, ya que el método resultaba bastante claro, contando que eran modelos impresos donde se iban rellenando los datos; con lo que solo había que escribir menos de la mitad del acta; eso sí, es muy voluminoso, y el gran peso a manejar lo hace descolocarse de su encuadernación.

1907, enero; D Demetrio Sobrino Rodríguez, actúa aquí por primera vez como Coadjutor y ENCARGADO PROVISIONAL DE LA PARROQUIA; dice él mismo; y debió ser hasta tomar posesión D. Inocente Hervás.

1907-2-17, D Julián Benito Camarero, es otro nuevo Coadjutor.

1907-3-31; y efectivamente, ya firma aquí el Licenciado D Inocente Hervás y Buendía, quiero recordar, aunque no lo escriben, como nuevo Párroco.

1907-10-25. D Agustín Moreno Luján, es otro nuevo Coadjutor de los que en este año siete han intervenido en los cambios.

1909-11-14, D Alberto Fernández de Ganda y Josué, casa y firma con licencia parroquial, especificando que es Presbítero Cantor y Organista de la Parroquial; que, aún así, al no figurar en la plantilla como cura de almas en la misma, la necesita del Párroco para administrar los sacramentos; como tantos otros sacerdotes que entonces vivían en el pueblo y vemos que firman en los libros con cualquier ocasión de bautismo o matrimonio.

1910-3-27, D José Blanco y Majolero; firma primera vez como Coadjutor.

1910-3-27, D Francisco de Paula Herrera, el mismo día, también nuevo como Coadjutor, interviene en su primera boda.

1911-6-7, es la última firma de D Inocente Hervás como Párroco; y de ahí que nos llega en unos meses la incorporación siguiente:

1911-11-19, D Heriberto Villanueva y Hoz, parece decir, primera vez también como Coadjutor nuevo en la Parroquia.

1911-11-24, es D Dimas López, quien ya viene actuando unos años como Coadjutor, quien firma como vicario por primera vez al faltar D. Inocente.

1912-11-27 D Clodoaldo Cañizares; por primera vez como Coadjutor; dando fin al libro 23 de Matrimonios.

El Libro 24, comienza en 1913, y termina el año 1921; todo él, bajo el mandato de D Dimas López, desde 1911. Y es el anterior, quien ahora firma primero en el libro.

1913-1-5, D. Clodoaldo Cañizares Tejero, dice el Acta, como Coadjutor de la Parroquial.

1913-1-12, es a continuación, D Heriberto Villanueva y Hoz, también como Coadjutor.

1913-1-20, D Ángel Oliver Serrano, es otro Coadjutor de la Parroquia.

1914-1-1, comienza este año con la firma de D Francisco López de la Manzanara por primera vez, al menos en este Libro 21; que duraría hasta el martirio del año 36; porque fue uno de ellos.

1914-6-11, D Alfonso González-Calero y Saldaña, es la primera vez que firma en este Libro, y no como coadjutor; pero debía residir en el pueblo con alguna Capellanía; puesto que sale muchas veces más.

1915-7-24, es cuando aparece por primera vez la firma de D Francisco Ercilla; también como Coadjutor.

1915-7-25, a los pocos días, otro Coadjutor nuevo, D Domingo Chacón, que después le añadirán Bellón de segundo; aquí sí explican en la redacción del Acta, que era Doctor en Teología.

1916-11-25, primera vez que sale como Coadjutor, D José Pardilla; familia de mi abuelo “Cristiano”, y de Membrilla, como el anterior según los apellidos; y de los que llegarían al 36 para experimentar el martirio.

1918-2-20, firma con licencia, D Francisco Lorente, que anotamos por si se comprueba era alguno de los Capellanes no Coadjutores.
Sigue Libro 24

1919-12-7, D Vicente Mascaraque González Calero, sigue apareciendo.
1919-7-13, D Tomás Mellado Pérez Valiente, es la primera vez que firma como Coadjutor en este Libro; y tal vez sea su iniciación al servicio de la Parroquia hasta su inmolación en el martirio.
Y AQUÍ TERMINA EL LIBRO 24.

1920: Entre estos dos libros, 24 y 25, entendemos hay que relacionar al llamado **Padre Bernardo Jiménez**; que trasladó las memorias del Convento de Clausura precisamente ese año 1920, tomando de los originales que conservaban en la familia Quesada-Ochoa; al cual suponíamos Capellán de las Monjas; pero lo cierto es que entre los libros parroquiales manejados, no hemos tenido la suerte de dar con su firma.

El Libro 25 abarca desde 1921, a 1933; comprendiendo los períodos de la Dictadura de Primo Rivera, y la República; dejándolo a las puertas del Alzamiento.

Sigue, por supuesto, D Dimas López como Párroco desde 1911.

1921-11-6, es la primera vez que se recoge en el Acta de Matrimonio, la letra cuidada de “Paquito”, el que muriera luego mártir como Santero de Jesús; y debía estar aún soltero cuando toma el cargo de sacristán; pues al poco tiempo, se auto escribe su propia Acta de Matrimonio.

1921-11-13, es la primera vez que aparece como coadjutor, D Domingo Chacón Bellón; que, por los apellidos, sería natural del cercano Membrilla.

1921, y, a la cuarta inscripción, ya firma por primera vez en este Libro 23, D José Pardilla; que llegaría hasta la misma Guerra, muriendo mártir.

1923-2-5, es ahora D Tomás Mellado y “Pérez Valiente”, quien casa y firma por primera vez en este Libro; otro más de la lista de mártires.

1923-7-15, en solo unos meses, aparece casando y firmando por primera vez, D Gabriel Fernández Arroyo; que moriría mártir junto a sus compañeros.

1925-12-7, es el último acta por este año, que suscribe D Tomás Mellado.

Posteriormente, encontramos casamientos que efectúan con licencia:

D Vicente Mascaraque González-Calero; con licencia; era Capellán de Nuestro Padre Jesús del Perdón.

D Alfonso González Calero y Saldaña; ignoramos la Capellanía mantenía; que no es D Miguel, que murió mártir en la Carretera de Villamanrique; y

D Patrocinio Beltrán Juárez; a quienes damos como residentes con otras funciones distintas de coadjutores; como nos aclara después el caso de,

D Isidro Arroyo Chacón; que en la licencia para casar, se dice es Capellán del Convento de las Monjas Concepcionistas Franciscanas de Clausura, en 1931- marzo, día primero, cuando realiza la boda.

El caso de D Juan Lorente Gómez; Capellán de Nuestra Señora de la Paz; como ya dijimos en aquel trabajo monográfico sobre la misma.

D Santos Naranjo Muñoz, que, por ser paisano nuestro, aunque Párroco de San Bartolomé en Almagro, vino muchas veces a casar; con licencia.

También encontramos en este Libro una de las Visitas realizada por el entonces Obispo Prior, que luego sería mártir, D Narciso, Obispo de Dora; la fecha, 1928-11-8.

Libro 26; que recoge los años anteriores y posteriores a la Guerra del 36.

1934-2-7, D. Vicente Mascaraque; uno de los Mártires, firma por última vez

1934-9-16, D Tomás Mellado; también de los sacrificados, última firma.

1936-4-27, D Gabriel Fernández-Arroyo, otro más, última firma.

1936-5-9, D Francisco López de la Manzanara, Mártir, última también.

Dos Actas anteriores, ha firmado D José Parrado González, ó, González Parrado, que no sería de la plantilla parroquial; y por tanto, ausente al estallar la Guerra; y de ahí librarse del sacrificio y persecución.

1936-5-25, D José Pardilla, este sí, martirizado, firma por última vez.

1936-6-25, es un Acta que, redactada en su momento, pasó toda la Guerra sin firmar, y terminada, la firma D Dimas; que, además de Párroco con todos estos que nos van saliendo, fue el único que se salvó de la matanza.

1936-7-18, es decir, el día del Alzamiento en armas; por cuanto estos matrimonios de los últimos días, los traslada D Dimas después de la Guerra al Libro que nos ocupa a manera de diligencia para constancia de los hechos.

1939-3-30, a otro día de la liberación del pueblo por las tropas del Generalísimo Franco, D Dimas, con la misma tinta de la anterior nota, claramente destacada, hace su Resumen de puesta en marcha otra vez.

1939-4-17, ya celebran otra vez bodas, porque firma D Luis Fernández Mayoralas; quien en 1933, firmó otra vez; y nos asalta la duda si es el mismo que estuvo un tiempo en la Parroquia después de Guerra.

1939-4-27 el mismo D Dimas, firma el correspondiente Acta de Matrimonio.

1941-12-30, es la última vez que aparece la firma de D Pedro Martín Araque, que falleció muy joven, cuando llevaría un par de años aquí.

1942, hay una firma de D Luis Morales Urrea, parece decir el segundo, que debió ser invitado de los contrayentes.

Y este Libro 26, que comenzó en 1939, termina en 1943, con las firmas muy próximas de D Federico; D José María, y D Dimas.

El Libro 27 de Matrimonios, comienza el año 1943, con los sacerdotes seculares, y acaba en 1948, con el P. Manuel y los Capuchinos.

1943-12-9, D. José María Sánchez, firma por última vez.

1944, octubre, otra firma final de D. Federico Rodríguez.

1944-9-4, es la primera vez que firma el P. Manuel de Hontoria, alternando con D. Dimas.

1944-12-9, la última vez que firma D. Dimas. A partir de aquí, solo aparecen firmas de los Capuchinos que vinieron con el P. Manuel.

1944-12-10, es decir, al siguiente día, firma la primera vez el Padre Olegario de Cifuentes; que, en

1947-6-9, lo hará por última vez; pues lo trasladaron pronto; y en su lugar,

1947-8-28, sustituyendo, y continuando la labor social emprendida, vino el P. Jacinto de Fontanil; quien este día firma por primera vez en el Libro 27, para durar poco como luego veremos en su última firma; pues la Juventud Obrera que fundamos juntos, desde la Acción Católica, incomodó muchas posiciones, y se entendió por la superioridad, conveniente otro traslado.

1948-3-14, Padre Felipe del Burgo, será tal vez la primera extrañamente; pues lo creíamos desde 1944, con el P. Manuel, y el P. Esteban de Santibáñez; P. Leonardo, de los primeros.

El Libro 28 de Matrimonios, comienza el 13-3-1948, y termina el 21-4-1956

1948-3-15, Fray Jacinto de Fontanil, por su pueblo; pero que se llamaba Emilio Lozano, firma aquí en la 2ª hoja del Libro 28 de Matrimonios.

1948-7-5, el P. Jacinto firma por última vez en los libros.

1949-9-25. Fray Faustino de la Mata; última vez en este Libro 28.

1950-9-6, Fray Felipe del Burgo, es su última intervención.

1952-5-18, Fray Leonardo de Cegoñal, por última vez en este Libro 28.

1955-5-15, Fray Darío de Santa Cruz.

1956-8-27, Fray Pacífico de Pobladura. (Capuchino)

1959-6-13 Fray Justino de Fuensalida, con el P. Manuel, que termina en

1960-8-7 firmando el último Acta de Matrimonio, donde el celebrante es el P. Esteban de Santibáñez, que, desde el principio vinieron juntos.

1960-12-11 Frey Eduardo de Bobadilla, que no debió estar mucho tiempo; y aquí es su última actuación.

1960-12-24 Frey Antolín de San Feliz, que igualmente es su última vez que aparece.

1961-5-14, Frey Pascual de San Román, que tampoco duró mucho.

1961-9-23 Frey Nicanor de San Mamés, en este Libro 31, solo actúa dos veces; pero viene del anterior nº 30.

1962-8-12, Frey Leonardo de Cegoñal, es su última vez, aunque estuvo varios años bajo el P. Manuel.

1963-6-27 Frey Antonio de Vegamián; que figura bastantes veces en actas, más de las que yo podría suponer; que ni siquiera recordaba el nombre de Antonio como residente en la Comunidad de Capuchinos.

1963-7-22 Fray Tarsicio de Santa Olalla. Este sí recuerdo su nombre; como del siguiente:

1964-9-28 Fray Jesús María de Encinas.

1964-12-20, que es el final del Libro 31, viene con el Padre Augusto desde que sustituyó al Padre Manuel.

1965-10-15, Fray Juan Cancio de Echalar; que sale bastantes veces; y tampoco me acordaba mucho de él. Y ya estamos en el Libro n° 32, y sigue firmando como Párroco el P. Augusto.

1966-2-7, Sale quizá por última vez Frey Justino de Fuensalida.

1966-5-28, Don Miguel Estrada; que debe ser aquel de Tomelloso tan alto, que antes que Manjavacas, llevaba al Hospital y los Llanos del Caudillo.

1966-8-20, Fray Calixto de Escalante; quien después sería Párroco.

1967-5-5, Fray Daniel de Viellanueva, tal vez la última vez que casa.

1968-10-12, Fray Longinos Aparicio, bajo el P, Raymundo como Párroco.

1969-9-15 Fray Raymundo de Cistierna. (Rodríguez)

1969-10-6, Fray Daniel Martín; solo este apellido.

1971-5-21, Fray Agustín de Villanueva, (Robles) añade.

1971-10-27, Fray Generoso de Barcenilla; que sea la última vez como residente; si bien vuelve luego varias veces a casamientos de petición.

1972-6-13 D. Jesús Torres González, nombrado Párroco de Alta Gracia.

1972-6-12 D. Emiliano Díaz del Campo, como Coadjutor del anterior.

1972-6-26 Fray Leopoldo de Cerezo. (Capuchino)

1972-6-27 A partir de aquí, los Capuchinos tienen como Padre guardián al Padre Estanislao de Villaldavín.

1972-9-16 Fray Emiliano Bande, (Capuchino)

1972-9-23 D. Félix Fernández Villa, sustituyendo al anterior, hasta

1975-6-30 D. José Antonio García Rodado. Sustituye a D. Félix.

1976-5-15, Fray Leopoldo Rodrigo González; (con sus apellidos)

1976-9-4, Fray Estanislao de Villaldavín, casa a los contrayentes.

1977-1-30, P. José Avendaño Romero; de los Paules.

1977-6-18, Fray José Antonio Abad Varela.

1977-7-18, Fray Pablo Martín y Martín; el fundador de la Coral.

1977-10-22, P. Félix García Tejero; Superior del Seminario de los Paules.

1978-7-1 El P Esteban otra vez; que convivió con casi todos los Guardianes, ahora firma bajo el mandato del P. Ángel de León.

1978-7-13, Emiliano Díaz del Campo Fernández; de Alta Gracia.

1978-8-16 Fray Ángel de León Rodríguez Fernández.

1978-9-23 D. Antonio Sánchez Ruiz; sustituyendo a D. Emiliano.

1979-5-16 Fray Generoso Martín Labrador.

1979-9-8 P. Máximo Macías Ríos.

1979-9-26 D. Eloy Bascuñana Zarco. (Alta Gracia)

1980-7-12 Fray Celestino Baños Santos.

1981-7-25 P. Cristino Gómez del Carpio; que vino casi al principio y no le afectaron los Capítulos de cambio. Hasta que se retiró y quedó aquí residente.

1981-7-28 P. Jesús-María Martín Paredes.

1982-7-11 D. Félix Fernández Villa.

1982-7-11 Esteban Herrera (varias veces mientras el P. David Vadillo)

1982-8-7 Emiliano Villalta ¿

1982-10-2 Justo Agúndez Pardo.

1982-12-4 P. Elías Martín Ocasas.

1982-12-19 P. David Vadillo Pulido.

1983-6-18 Julián Fuentes Merino.

1984-8-4 D. Manuel Ramos Criado.

1985-10-16 D. Julián Vicario Arroyo.

1986-5-24 D. José Antonio García Rodado. (Alta Gracia)

1986-6-22 P. Ángel González García. (Paúl)

1986-8-16 D. Jerónimo López Rubio, como Párroco de Alta Gracia.

1987-7-12 D. Eloy Bascuñana Zarco. (Alta Gracia)

1987-7-25 D. Francisco Lara Fernández (Capellán del Ambulatorio)

- 1988-8-6 D. Alfredo Manjavacas García del Pozo (Capellán del Hospital y Llanos del Caudillo.)
- 1989-7-8 P. José Villasana Arroyo (Sup. de los Paules)
- 1989-7-22 D. Benito Huertas Sánchez sustituye a D. Eloy en Alta Gracia
- 1989-7-25 D. Julio Donoso Rodríguez; (con Chocano)
- 1989-7-26 D. Joaquín Moreno Chocano Simal.

Por estos años, todavía recordamos estar en la Parroquia de Altagracia, D, Ramón Fernández; a quien, los historiadores del 25 aniversario, han olvidado relacionar como sacerdote, años al servicio de la misma.

- 1989-8-16 D. Fernando y D. Jesús Palop Marín. (Los dos insolidum)
- 1994-8-2 D. Marcos Arias Lendrino, sustituye a D. Benito en Alta Gracia^a
- 1997-9-x Padre José Berlanga, Dominicano, que llegó este curso como Profesor al Instituto Sotomayor, donde en la actualidad lo es de Ética.

1998-7-27 D. Lorenzo Navarro García-Retamero, Vicario en Alta Gracia
Hasta el 2002, que recopilamos los últimos datos, siguen en La Asunción, los **hermanos D. Fernando y D. Jesús Palop Marín, “insolidum”**; y en la de **Alta Gracia, D. Jerónimo López Rubio y D Lorenzo Navarro García-Retamero. Y como auxiliares, siguen el Profesor Dominicano P. José Berlanga; y el Capellán del Hospital y Llanos del Caudillo, D Alfredo Manjavacas.**

2007, para las Novenas de N. P. Jesús, y por jubilación de los Hermanos Palop, Fernando y Jesús, se nombra a D. Luis Gallego Villena, que dice venir para seis años; pero ante su soledad, al ser trasladado el P. Berlanga como Superior del Convento de los Dominicos en Granada, en.....

Mayo del 2013, llegada circunstancial de un sacerdote venezolano mientras cursa en España unos estudios. D Oscar Olivares. (fallece este año D. Jesús Palop)

Octubre 2013, al jubilarse D. Jerónimo, llegan

D. Secundino Martínez Rubio, como Párroco de Alta Gracia. Y

José Felipe Fernández López, como Vicario del anterior.

ADVERTENCIA: Una vez conocido este listado por orden cronológico de las firmas que nos han ido apareciendo en los libros consultados, de cuantos sacerdotes han ido desfilando por las parroquias de Manzanares; ya como plantilla; ya como residentes con otros cargos; hemos confeccionado otro “listado”, en principio ordenados como éste, por el cronológico; pero gracias a las modernas posibilidades del Programa “excel”, con solo seleccionar en la columna correspondiente, los coloca automáticamente por orden ALFABÉTICO del primer apellido; el cual dejamos ya así para poder consultar en qué tiempo, tal sacerdote, siempre que sepamos su primer apellido, estuvo en las Parroquias.

También podría saberse a primera vista, cuántos Párrocos; o Capellanes; o Tenientes Cura; o Coadjutores; o Priors del Cabildo; o sencillamente Capitulares de el mismo; y tantos detalles que los expertos en “Excel”, bien saben.

El archivo lo titulamos “APELLIDOSACER” Por supuesto, el orden de los años se descoloca.